

PALAIS DES ROIS DE MAJORQUE

# Le grenat a trouvé son écrin

L'institut du grenat et le département des Pyrénées-Orientales présentent une exposition inédite. Grâce notamment à des prêts de particuliers, l'Association diocésaine de Perpignan-Elne et les communes de Calmeilles, Elne et Thuir.

Qui de mieux que le palais des rois de Majorque de Perpignan pour abriter le joyau catalan ? Depuis ce mercredi 18 décembre, le cœur rouge catalan s'expose dans la citadelle de la cité catalane. Un accrochage inédit dans une salle jusque-là encore inconnue du grand public. L'institut du Grenat et le Département ont réalisé un travail d'orfèvre sur ce projet. Au rez-de-

chaussée du palais des rois de Majorque, les connaisseurs découvrent un nouvel espace. Les anciennes écuries sont transformées en galerie. À l'intérieur, de grands panneaux lumineux retracent l'histoire du grenat, du XIV<sup>e</sup> siècle à nos jours. Entre les explications, des pièces sont exposées sous

cloche. Des bijoux contemporains mais aussi des bijoux assez spectaculaires comme la Croix pectorale de Monseigneur Izart datant du XX<sup>e</sup> se dévoilent aux yeux de tous. Les amateurs découvrent aussi les peintures sur lesquelles la pierre perpignanaise est représentée. Le portrait de la jeune femme à l'oeillet laisse par exemple imaginer le style

**Dans les anciennes écuries**

et les mœurs de la Catalane d'antan. Les organisateurs de cet accrochage, façonnent l'exposition depuis plusieurs années déjà. « J'ai rencontré l'institut en 2014 ou 2015 et nous avons parlé du projet sur un bout de table. Cela a pris du temps mais nous sommes ravis d'offrir, aujourd'hui, cet écrin à ce bijou. Le grenat fait partie de notre identité et le pa-



Le grenat de Perpignan se dévoile sous toutes ses coutures au palais des rois de Majorque, pendant au moins trois ans. Photos Nicolas Parent

lais des rois aussi donc si l'aïoli prend bien, cette exposition trouvera sa place », explique Hermeline Malherbe, présidente du Département. L'accrochage est pour le

moment visible durant trois ans. Si le succès est au rendez-vous, le grenat s'inscrira définitivement dans le coffret du palais des rois de Majorque.

**Diane Sabouraud**



## À exposition inédite, sécurité inédite

Pour cette exposition, le Département a aménagé une nouvelle pièce du palais des rois de Majorque. Cette ouverture au grand public a nécessité de nombreux aménagements.

L'institution a installé des cloisons afin de protéger les murs d'origine. Dans un souci d'accessibilité à tous, la pièce a été agencée sur un seul et même niveau.

Pour assurer la sécurité des bijoux, des caméras de vidéosurveillance ont été mises

en place alors que des vitrines ont été conçues par le Département. « C'est une exposition fait-maison, assurent les équipes de l'institution, la muséographie, la scénographie, la mise en lumière et même certains éléments des décors ont été conçus par nous. »



## L'histoire du grenat de Perpignan en 5 dates

Laurent Fonquernie, historien de l'institut du Grenat, revient sur quatre dates clés de l'histoire de la pierre précieuse couleur sang.

**XIV<sup>e</sup>.** Le premier bijou orné de cette pierre rouge retrouvé par les experts date du XIV<sup>e</sup> siècle, il s'agit du médaillon reliquaire d'Elne. Une pièce qui a fait partie du trésor de la cathédrale d'Elne.

**XVIII<sup>e</sup>.** Ce siècle a vu naître une pièce majeure. La couronne de Thuir est, selon Laurent Fonquernie, un joyau ex-

ceptionnel grâce, notamment, à sa qualité dans laquelle jaillit le tour de main des orfèvres. « C'est également un rescapé des bijoux fondus par les révolutionnaires », soutient l'expert.

**1860.** Durant l'époque Napoléon III, Perpignan se spécialise dans le travail du grenat et délaisse les autres pierres qu'elle sculptait jusque-là, comme l'émeraude.

**1937.** Le grenat, monté sur une corbeille de fleurs réalisée par Auguste Colomer,

trouve sa place à l'exposition internationale de Paris, organisée au Trocadéro. La pierre se pavane à la capitale comme d'autres savoir-faire roussillonnais dans l'espoir d'attirer les touristes dans le département.

**2018.** L'Institut national de la propriété industrielle (INPI) homologue l'indication géographique pour le Grenat de Perpignan protégeant ainsi cet artisanat ancestral.

**D. S.**

**BIJOUTERIE TARDIVEL**

Jusqu'au 24 décembre

**Pour un NOËL de luxe**

**-40%** sur tout le magasin

**OUVERTURE EXCEPTIONNELLE**  
Dimanche 22 décembre

**12, rue de l'Ange Perpignan**  
du mardi au samedi  
de 10h à 12h30 et de 14h30 à 18h

**côté home**

**Fête ses 40 ANS !!!**

Du 10 au 22 décembre

**-10%** sur le 1<sup>er</sup> ARTICLE ACHÉTÉ

**-20%** sur le 2<sup>e</sup> ARTICLE ACHÉTÉ

**-30%** sur le 3<sup>e</sup> ARTICLE ACHÉTÉ

**-40%** sur le 4<sup>e</sup> ARTICLE ACHÉTÉ

**OUVERTURES EXCEPTIONNELLES**  
dimanche 15 et 22 décembre  
lundi 16 et 23 décembre

Stationnement facile - Parking Forum Saint-Martin à 30 mètres  
18, Bd des Pyrénées Perpignan - 04 68 54 58 02

**vitos BOUTIQUE**

Du 10/12/19 au 31/01/20

**DESTOCKAGE** (avant travaux)

**-50%\***

**-30%**

Sur toute la collection hiver  
Plus de 7 000 articles en stock  
DU 38 AU 54

Ouvert du lundi après-midi au samedi  
de 9h30 à 12h30 / 14h à 19h  
Ouvert 22 DÉCEMBRE

8, rue Voltaire - Perpignan